

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: — J. DE DIOS MATUS

Administrador: — V. M. SABAZAR G.

Año VII

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 3 DE MAYO DE 1904

Nº 918

Próspero Pinel

Pablo Pinel

Pinel Hnos.

PUNTARENAS — REP. DE C. R.

AL LADO DEL MUELLECITO

Apartado núm. 1. Dirección telegráfica: PINEL

Comerciantes en general.—Especialidad en todo lo relacionado con la marinería.

PINEL, HERMANOS.

APARTADO núm. 113 — PANAMÁ. — REP. de PANAMÁ.

Del Sapoá al Sixola!!

Su Fama es ya Nacional

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura. Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA. — Avenida Central, O. — Apartado 179.

Órdenes que no vengán acompañadas de su importe ó de referencia satisfactoria, no serán servidas.

BOTICA CENTRAL

Consulta diaria de 8 á 11 de la mañana por el Doctor GONZALEZ

Drogas y productos químicos importados directamente de las mejores Fábricas

PRECIOS: LOS MAS BAJOS DE LA PLAZA

Especialidad en el despacho de recetas.

Breva americana

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta Oficial," Número 38, de Depósito S 30 de septiembre en Puntarenas en T de 1903 y com- la Cia. de Agencias de O probada co- Costa Rica Ltda. N mo la E mejor T. Assmann y C

CAMPO NEUTRAL

Señor don Salvador Barrías E. P.

(Concluye)

Había terminado mi contestación sin esperar la segunda parte de la suya, porque suponía que muy poco ó nada nuevo podía agregar á lo dicho en su primer artículo. Pero me veo forzado á añadir algo á lo anterior, para ponerle punto final á esta cuestión.

Ud. le da mucha importancia á las palabras pronunciadas en un banquete y á la hora de un brindis. Don Salvador, la experiencia nos dice á usted y á mí, que de palabras no hay que fiarse. Conque no hay que darle importancia á los mensajes presidenciales que leen los señores Primeros Magistrados ante la Representación nacional!

No hemos visto un Presidente decir que había jurado cumplir y hacer cumplir la constitución y las leyes de la República y dejó á su yerno en la presidencia? Ese perjuro anda libre en San José. Otro dijo que por segunda vez el voto popular lo lleva á ocupar el primer puesto de la nación y se había dado palo, encerrado á ciudadanos, desterrado á otros, etc. Fíese usted de palabras de un banquete. No valen las que quedan escritas y van á valer las que apenas si recuerdan los oyentes!

¿Y La Gaceta?

Cree usted que diga la verdad un órgano que cuando los 24.000 votos de Rafael Iglesias dijo que jamás se había visto una libertad igual y que ningún candidato en Costa Rica había llegado á obtener ese número de votos? ¿Se le puede creer á esa señora que vieja y todo no tiene escrúpulos en mentir, cuando ya debiera pensar en el rosario y el confesor?

Casi mata usted á Rafael Iglesias en su segunda contestación. Su partido está muerto, sin prestigio, y él... caído?

Pregúntele al Comandante de esta plaza qué fue él y le dirá que civilista. Y es Comandante de un puerto. ¿Con que caído don Rafael? ¿Quiere que le enumere empleados importantes que dan testimonio de la vida política de don Rafael? Es muy largo, pero ¿creyó usted alguna vez en el republicanismo del actual Ministro de Relaciones Exteriores? No, verdad? Pues ahora es Ministro— ¿Conque muerto don Rafael?

¿Sabe quién era candidato de los maximistas en Alajuela, para diputado, en las pasadas elecciones? Pues don Tranquilino Chacón. — ¿Conque caído don Rafael y desprestigiado su partido? Busque ese partido con otro nombre, pero vivo, y á don Rafael búsquelo ahora en la oposición, pero con sus tentáculos en el Gobierno.

Si Tivives no triunfará nunca si los puntarenenses se mueven. — Tivives sólo en la mente de los que alentaron la idea de destruir á Puntarenas por su altivez, por su amor á la libertad, puede haber, pero, como usted dice, el enemigo no es franco. Créamelo, amigo Barrías, ese es el peor enemigo, ese es Loyola con su falanje de sombras, que defiende á Tivives. No es más de temer un enemigo que se oculta para hacer sus disparos, que uno que se ve y que presenta el cuerpo?

Quedamos en que:

«Niña, de palabras dulces no te enamores porque en el Diccionario las hay de sobra. Fíate de hechos porque en el diccionario no hay de esos.»

Creo que así lo dijo Trueba; y si no lo dijo, que me perdone.

En que tampoco *La Gaceta* es muy respetuosa de la verdad.

En que don Rafael, padre de Tivives, no está tan muerto como á usted le parece.

En que hay pruebas de la vida del Partido Civil.

Y en que la razón de estado está por sobre todo, está por encima de la civilización y del progreso y no va á estar por encima de sus razonamientos?

En que sin lucha no se triunfa y en que ¿qué se hizo el Comité defensor de Puntarenas?

En que usted está de acuerdo conmigo al decir que un momento de descuido sería la derrota de Puntarenas.

Ud. termina diciendo que no necesita el Gobierno hacer desembolsos para mejoras materiales del puerto; no pide usted más que se traiga el ferrocarril á las playas de Puntarenas, es decir, un desembolso, de ₡ 1.800.000. ¿Y para las mejoras del puerto? Nuevos impuestos ¿verdad?

Yo sólo deseo el decreto en que se declara á Puntarenas punto final del ferrocarril al Pacífico, y ya se terminará éste cuando estemos menos apretados, pero que sepamos dónde va á parar.

A Tivives no ha de ser porque contra eso está la voluntad de todo un pueblo que es el que da para construir el ferrocarril y lo que haya que construir.

Termino, y ojalá amigo Barrías esta nuestra conversacion dé sus resultados. Yo enseñé el peligro, yo indicé donde queda el enemigo para que no se duerman.

ABRAHAM MADRICAL J.

EL PACIFICO

Puntarenas

ante la Cámara

No habrán olvidado nuestros lectores que el tan laborioso como inteligente joven diputado don Tobías Zúñiga Montúfar, pidió, hace poco tiempo, unos cuantos informes referentes á este puerto; informes que fueron confeccionados con escrupulosidad y que se le enviaron enseguida.

En la tarde de ayer se recibió un telegrama de nuestro diputado don Agustín Guido, participando que Zúñiga Montúfar había presentado á la Cámara un famoso proyecto de ley en que pide al Congreso declare á Puntarenas término del Ferrocarril al Pacífico y autorice al Ejecutivo para continuar los trabajos.

Como es natural, el sentimiento de la gratitud se eusanchó en los nobles pechos de los puntareños y en el acto se procedió á suscribir, por los vecinos del pueblo, encabezados por la Municipalidad y el señor Gobernador, un telegrama al señor Zúñiga Montúfar, que dice así:

«Tobías Zúñiga Montúfar.

San José.

La Municipalidad de Puntarenas y vecinos que suscriben, á nombre del pueblo, presentan á usted el testimonio de su más profundo y entusiasta agradecimiento, por el proyecto de ley declarando á este puerto definitivamente punto terminal del Ferrocarril al Pacífico. Todos nos congratulamos con usted por su esfuerzo que es obra de reparación y de justicia y que acabará de una vez con la ansiedad profunda en que hemos vivido durante los dos últimos lustros»

(Siguen las firmas de los municipales, el Gobernador y demás vecinos.)

El señor Montúfar contestó en la mañana de hoy con el expresivo telegrama que sigue:

«San José, 3 de mayo de 1904.

A Municipalidad, U. Guevara y compañeros.

Los honrosos benévolos co-receptos del telegrama de anoche, por el cual rindo expresivos agradecimientos, son amplia recompensa y valioso incentivo para mis modestas labores comenzadas. — Tengo fe en el triunfo, así por la alteza de miras de los representantes, como por la innegable justicia de la causa.

TOBIAS ZÚÑIGA MONTÚFAR.»

Puntarenas, pues, tiene hoy sobrado motivo para estar de plácemes se acerca á pasos acelerados el gran día de su rehabilitación.

Pronto, muy pronto, de ello estamos seguros, la terrible espada de Damocles dejará de estar suspendida sobre su cabeza; pronto, muy pronto, sus nublados se disiparán y volverán los días claros y serenos.

CORRESPONSALES

De Bagaces

(Continuación)

Jefatura Política. — El 1º de enero, primer día del año bisiesto, aparece el Sr. Juan Acuña celebrando su matrimonio con la señora Jefatura, y como esponsales anunciando las calamidades que traen consigo los años bisiesto.

En efecto, para este pueblo ha sido un año desgraciado, pues el mismo día que el señor Acuña recibió en sus brazos la Jefatura, después de hacerle cargos á la muchacha por haberle estado eugañando cerca de catorce años, le dijo: «Hija: ahora que sos mía, que ya no te me escaparás porque yo soy nombrado por el Gobierno, estoy sostenido y apoyado por el Ministro, mi grande amigo; que teugo mucha influencia [catarro al pecho?] que tengo á estos brutos del Municipio bajo mis plantas; quiero, negrita ingrata, que no me abandones, que siempre estés á mi lado, considera que necesito del hueso para vivir porque estoy muy viejo, pues no tardo en cumplir noventa años, ya me duermo parado; estoy muy estropeado de los combates que he librado con el General Cañas; estoy muy pobre porque los realitos que gané en la guerra nacional vendiendo cajetas y empanadas de chiverre á los soldados y las vaquitas que heredé, una parte gasté en hacerte requiebros apartando de tu lado esos moscardones que me partían el alma de envidia, y la otra parte la gasté en litigiar una mula que no era mía sino de don Ramón Aguilar; así es, dueña de mi alma, que confío en que me ayudes á quitarme de encima al municipio y á ese pícaro del tesorero que me tiene muy ardido desde una vez que lo malinformé y él levantó una información ad perpetuum probando que yo era un vago perhicioso y que cogía unas monas mirrocotudas, cuya información la hizo certificar por medio de la autoridad en la misma acusación malfélica que yo le había puesto y se la remitieron al Ministro; con lo cual me dejaron en lo que soy.

Esposa mía: te diré que odio de muerte á ese pícaro del tesorero porque goza de más prestígio que yo; lo que ocasionó la destrucción de mis trabajos electorales haciéndome quedar mal con mis amigos á quienes les había hecho creer que yo tenía mucha influencia en el pueblo; habiéndoles ofrecido toda la electoral en cambio tuyo, y salí chasqueado, pues á duras penas pude presentar cinco patriotas como yo que votaron por el partido republicano, y el maldito tesorero se tendía de risa al ver mi pifia por mis huecos trabajos remachando el clavo con la elección de Federico, persona á quien odio y aborresco por envidia.

Como usted ve, señor Redactor, la conversación, del esposo de la Jefatura, don Jefaturo, no puede ser más desconsoladora para este pueblo, pues se ve que á don Jefaturo no le gusta el bien y adelanto, sino el odio y el retroceso, como lo está demostrando con hechos, oponiéndose á toda medida de adelanto que dispone el municipio, molestando del personal de la corporación, viajando continuamente á Liberia á molestar con sándeces la atención del Sr. Gobernador, como se prueba en el informe anual, en

Al comercio

Durante mi ausencia de este puerto queda al frente de todos mis negocios con poder generalísimo doña Tomasa M. de Guido y como Administrador de la Empresa de trasportes marítimos de Manuel Barahona & Co. el Sr. don Juan Suñol.

Puntarenas, abril de 1904.

Agustín Guido

¡ATENCIÓN!

Avisamos al público que por escritura firmada hoy á las 12 del día ante el notario Sr. Lic. don José León Quesada y Arana, hemos disuelto de común acuerdo la sociedad mercantil que giraba en esta plaza bajo la razón social de

Parraga, Cumplido & Co.

quedando el activo y pasivo de la extinguida casa á cargo del señor don Andrés Sandoval.

Puntarenas, abril 25 de 1904

Andrés Sandoval

Fernando E. Parraga

Juan Cumplido

AZÚCAR DE LA COLONIA

SE VENDE EN LA CASA DE AGENCIAS DE LOS SRES.

FELIPE J. ALVARADO & Co.

á los precios siguientes:

de 1 quintal á 4 quintales á ... 12.50
de 5 " 10 " 12.00

Este azúcar está con sobre sacos los cuales se pueden ceder con 50 cts. más de recargo por cada uno.

La Barranca

FÁBRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón negro;

barcino;

amarillo

y blanco de Marsella;

Se vende en todas partes.

THOMAS SCOTT

SAN JOSÉ, COSTA RICA

Letras de cambio, compradas y vendidas sobre San Francisco, Nueva York, Jamaica, Londres, Hamburgo, París, Génova y demás plazas europeas.

Puerto de 1904

único remedio que cura siempre las fiebres palúdicas, intermitentes, remitentes, biliosas y la malaria en general

MATA-MALARIA

Fabricado por R. MARTI & C^o — New York y Limón.

Cuando un frasco no cura, tiene el comprador derecho a la devolución del dinero, para lo cual están debidamente autorizados los Agentes.

el que este empleado, saliéndose de la órbita de sus atribuciones, denigra de una manera repugnante a la corporación y a varios vecinos honrados del cantón, pues el mismo se vanagloria de su obra, diciendo: *á tengo á fregados á estos brutos—á los he exhibido—á los he dado á conocer—á voy á mandar á informe á Ministra á sea á son estos brutos—* á os tengo hasta olote.

Por el vocabulario anterior juzguese la ilustración y rocesocial del que se llena la boca tratando de brutos y tontos á personas que valen mucho más que él, que las quiere denigrar.

[Continuará.]

El Corresponsal.

NOTAS

La visita oficial á Golfo Dulce

(LEYENDO EL INFORME)

El Gobernador de esta comarca pasó al señor Ministro respectivo, su informe oficial de la visita á Golfo Dulce, informe por el cual hemos sabido que don Eusebio Ortiz fué allá como Secretario *ad hoc* y que formó también parte de la comitiva, el señor *químico oficial* don Zacarías Guerrero. La Secretaria, según sabemos, fué *ad honorem*.

Hizo esta comitiva el viaje en 27 horas.

A la altura de la punta Salispuedes, se encontró con un acorazado y dos torpederos norteamericanos, que traían escala para este puerto; pero que no sabemos por qué, no llegó hasta nuestras playas.

En el informe se hace especial mención de la feracidad de los terrenos de esa región, y para emplear el sistema objetivo, trajo el Gobernador y envió al Ministerio de Fomento una mata de pita de la que crece espontánea en los campos, que mide 3 metros 60 centímetros de largo y un racimo de bananos inmenso, así como unas yucas que si dijéramos su tamaño, creerían que era eso *una yuca*, que hemos decir, *una falsedad*.

El caserío de Golfo Dulce, según el informe, está compuesto de 55 habitaciones, tres de teja de barro y zinc y el resto de paja.

La iglesia amenaza ruina y la casa-escuela parece un calabozo cuadrado, de 4 varas por lado.

En la parte occidental del Golfo hay, por lo general, solo tres meses de verano; enero, febrero y marzo, y en la parte oriental todo el año es pleno invierno.

Los habitantes son, por lo general, perezosos, y tienen por principal industria, quizás la única, la pieza de concha-perla. Con excepción de cuatro ó cinco costarricenses, todos son panameños y unos pocos nicaragüenses.

Lo que de un modo especial se encarga al Gobierno en ese extenso informe, es el mejoramiento del sistema de comunicación por medio del vapor nacional Turrialba, y el cambio del lugar de la población al sitio llamado Sándalo, que

reune inmejorables condiciones.

El caserío actual apenas costaría \$ 7.000 y hay generalmente buena voluntad de parte de casi todos los propietarios para trasladar sus habitaciones á Sándalo de suerte que poca cosa costaría al Gobierno el cambio de sitio de la población, que parece ser asunto vital y que, según informes, el Gobierno tiene en ello interés. A Golfo Dulce, pues, aprovechará mucho la visita que acaba de verificarse.

COMUNICADOS

JUSTICIA

Siempre amigo del progreso, no puedo callar lo que me mueve á hablar.

Partidario del divino arte de la música como lo soy, me acerco á los conciertos musicales. En la retreta del domingo y la anterior, noté que la banda adelanta admirablemente con el nuevo Director; ya dejaron de ejecutar la música clásica con ese estilo tosco y brusco con que se expresaban; hoy ejecutan con suma destreza y gusto artístico, han adelantado en el gusto y en la expresión. Muy merecidos han sido los aplausos del público. Que se repita el vals y la contradanza le pedimos al señor Salvatierra para obsequiarle muchos aplausos.

Un amigo del arte.

ASI SE HACE

Sabemos que el Comandante de esta plaza va á renunciar: bien hecho; eso hacen los militares dignos; queremos que el Comandante de esta plaza sea digno de aprecio en todo concepto, como don Francisco Saborío, don Rodolfo Rojas ó don Jerónimo Chacón, que son personas que honran al Gobierno en todo caso.

Ya basta para que los liberianos disfruten de toda la influencia de Chacón con el Gobierno; nosotros también somos partidarios del actual Gobierno y veríamos con gusto como Comandante de ésta al honrado y progresista Chacón.

COMARCANO.

INFORMACION

El puerto cerrado

Por acuerdo número 19 del viernes ppdo. (29 de abril) y á consecuencia de haberse tenido noticia oficial de haber aparecido nuevamente la plaga bubónica en el puerto del Callao, el Gobierno ordenó cerrar nuestro puerto para todas aquellas embarcaciones que procedan ó hayan tocado en el del Callao.

El baile

El baile con que la juventud porteña celebró la inauguración del Congreso que va á resolver, según todas las probabilidades, del mejor modo deseable la justa aspiración de Puntarenas, resultó verdaderamente bonito y animado.

A la 1 a. m. terminó, y en él lucieron sus gracias personales y sus habilidades en el arte, Lola, María Luisa y María Teresa Guevaras, Menchita Guido, Salvadorita y Ernestina Mo. Adam, Estela Jiménez, Elvira y María Amador, Anita Orozco, Rita y Lola Revelós, Cristina Lizano, Teófila Vargas, María Teresa Arce y sabe Dios cuantas más graciosas porteñas cuyo recuerdo se escapa en estos momentos á nuestra infiel memoria!

Según se presenten las cosas, pronto tendremos por acá un gran baile, que hará época en los anales porteños.

Lo felicitamos

Por acuerdo del 23 de abril ppdo. el Poder Ejecutivo concedió el *exequatur* de ley á la patente de A-

gente Consular de Estados Unidos, expedida á favor de don León A. Márquez.

El domingo vimos ya flameando gallardamente en su hermosa hasta frente á la casa de habitación del señor Márquez, la estrellada bandera americana.

Felicitemos al estimado amigo Márquez.

Injusticia En una correspondencia de esta ciudad que registra *El Centinela* del sábado ppdo., se dice que aquí protestan todos enérgicamente por el cambio del maestro de banda, etc.

Lo que nosotros hemos visto es que hoy se obliga á la banda á estudiar mucho más que antes, y lo que hemos oído es una muy bien ejecutada retreta cuya penúltima pieza, el vals *Gente Alegre*, fue

Compran:

Cardenas Hermanos

CAUCHO CUEROS DE RES Y DE CAIMÁN
PIELES DE VENADO CAREY
PLUMAS DE GARZA
Venden LETRAS SOBRE NEW-YORK

Oportunidad

engo el gusto de ofrecerme á esta sociedad poniendo á su disposición la modesta pero aseada *Barbería* que acabo de abrir en la Calle de Piedra, casi al frente de la Sucursal de la Fábrica Nacional.

En ella estoy propuesto á trabajar bien y á poner un riguroso aseo, para hacerme así digno de la buena clientela.

También prometo curar la caspa á la persona que se haga mi cliente, y esto lo haré dándole, gratis, fricciones con la *loción Estrada*, acreditado específico que se expende en el mismo establecimiento.

También afilo tijeras, navajas, cuchillas y estuches de cirugía, á satisfacción y barato.

Julio J. Estrada

CLARA B. de ARAYA

— OBSTETRICA —

Ofrece sus servicios profesionales en este puerto

DR. R. ROSTRAN

— ABOGADO Y NOTARIO —

Oficina: contigua al Juzgado, frente á la Botica de Puntarenas.

GRAN FABRICA Y ALMACEN DE MUEBLES

SAN JOSE, AVENIDA CENTRAL, CUESTA DE MORAS, No. 513

Variado Surtido Permanente de Muebles

Roperos de varios cuerpos, camas para una y dos personas; tocadores con luna biselada y marmol; mesas de noche y lavavos con y sin marmol; camas para niños; aparadores, despensas y mesas de comedor, armarios y mesas para cocina; escritorios, bibliotecas y mesas para oficinas, etc. etc.— Se ejecutan órdenes por encargo especial.— Precios liberales.— Escritorios para máquinas de escribir.

JORGE MORALES BEJARANO,
Empresario en muebles

DEPOSITOS

calurosamente aplaudido y solicita su repetición, cosa que el complaciente maestro Salvatierra no tuvo inconveniente en conceder.

Ante todo la justicia.
Dios le conserve la vista.

Nuestro colega de *El Centinela*, edición del sábado próximo pasado, da la noticia, en *Notas cortas* y sentido figurado *corto* de gracia también y más *corto* de verdad que «*El Pacífico* se cortó los pantalones»; y agrega: «Está en menguante.»

¿De dónde habrá sacado el colega que *El Pacífico* ha disminuido su formato? ¿De dónde que está en menguante?

Calce las gafas, colega, aunque con ello pierda un poco de elegancia, y podrá convencerse de que *El Pacífico* no ha menguado una línea, que tiene imprenta *propia*, que su *propia* dueño lo redacta y que su circulación, aun allí en la capital, donde hay tantísimos periódicos, le asegura vida *propia*.

«*El Pacífico*», pues, no se ha cortado los pantalones ni está en menguante. ¿Estamos, colega?

Misterio....

Ayer se descubrió en la iglesia un robo misterioso: se robaron el *Misterio*.

El casto marido de la virgen tiene un pie de altura y en esa proporción están la Purísima María y el Dios niño.

El ladrón es, sin duda, un gran necesitado de gracias divinas, pues como no hay noticia de que el buey, ni la mula, ni menos el pcebre hagan milagros, allí los dejó metidos en la urna común.

¿Cuánta falta hace aquí una policía como la de San José, que descubre hasta los secretos de un duelo concertado entre altos caballeros, incapaz *ninguno* de ellos de decir el citio y la hora concertadas y sin embargo, en el momento más oportuno, allí está ella impidiendo el lance.

Ahora toca á los particulares dar aviso al señor Cura si en alguna parte encuentran al niño, á la Virgen ó al San José de la iglesia.

A la policía le encargamos vigilar por allí, pues es la misma manzana donde hace cinco días robaron á don Angel Alministra sus 4 revólveres y el dinero.

"BOTICA DE PUNTARENAS" EN ESTE PUERTO



BOTICA DE "LA VIOLETA" EN SAN JOSE

UNICOS AGENTES EN LA AMERIA CENTRAL

—JIMENEZ & Co.—

50 BESTIAS

de ALQUILER

Mulares y cabalares de Esparta á Santo Domingo y vice-versa, á precios reducidos y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

RESTAURNTES ITALIANOS

Servicio pronto y esmerado á toda hora del día y de la noche

T. RAFFO,
Propietario,

ITINERARIO

que seguirán los Vapores Correos de la Empresa de Trasportes Marítimos del Golfo de Nicoya de Manuel Barahona & Cía., durante el mes de mayo de 1904

SERVICIO DE PUNTARENAS A BALLENA Y BOLSON, CON ESCALA EN HUMO			SERVICIO DE PUNTARENAS A BEBEDERO			SERVICIO DE PUNTARENAS A MANZANILLO Y JESUS			
FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena y Bolsón	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Salida de Jesús
Martes 3	11 p. m.	7 a.m. del 4	Jueves 5	1 a. m.	9 a.m.	Miércoles 4	1 p. m.	4 p. m.	6 p. m.
Viernes 6	1 a. m.	9 a.m.	Jueves 12	5 a. m.	1 p.m.	Miércoles 11	5 a. m.	8 a. m.	10 a.m.
Martes 10	4 a. m.	12 m.	Jueves 19	12 p. m.	8 a.m. del 20	Miércoles 18	12 m.	3 p. m.	5 p. m.
Viernes 13	6 a. m.	2 p.m.	Jueves 26	5 a. m.	1 p. m.	Miércoles 25	4 a. m.	7 a. m.	9 a. m.
Martes 17	10 p. m.	7 a.m. del 13							
Viernes 20	1 a. m.	9 a.m.							
Martes 24	4 a. m.	12 m.							
Viernes 27	6 a. m.	2 p.m.							
Martes 31	10 p. m.	7 a.m. del 1							

OBSERVACIONES:

Servicio directo á Manzanillo, vapor ó vela, todos los sábados en horas facultativas

LA EMPRESA

Imprenta de El Pacifico